ENTREVISTADORA
MAYRA GIMÉNEZ (M)
ENTREVISTADAS
FERNANDA NOGUERA
MILAGROS KUSZEZEN
(ADA 1- ADA 2)

FRENTE FEMINISTA UNIVERSITARIO UN NUEVO DESAFÍO





M: ¿CUÉNTENME QUIÉNES SON? ¿CUÁNTOS AÑOS TIENEN? ¿QUÉ CARRERA ESTUDIAN?

ADA 1: Mi nombre es Fernanda soy de Comunicación Social, tengo 25 años.

ADA 2: Mi nombre es Milagros Soy estudiante de Comunicación Social tengo 24 años y somos militante del Frente Feminista Universitario de mujeres e identidades diversas.

M: ADEMÁS DE LO QUE ME CONTARON, ¿SE DEDICAN A OTRO TIPO DE ACTIVIDADES?

ADA 2: Yo particularmente por ahí colaboro con otros proyectos dentro de la Facultad, momentáneamente no trabajo y tampoco tengo prácticas como ir al Gimnasio o algo de ese estilo (risas).

ADA 1: Yo tampoco igual, o sea lo que más me ocupa tiempo es ser estudiante y la participación del frente que es muchísimo porque la organización tiene muchas aristas por así decirlo, es un laburo constante que ocupa mucho tiempo y energía.

M: COMO MILITANTES DE UNA ORGANIZACIÓN FEMINISTA QUISIERA QUE ME CUENTEN ¿QUÉ ES EL FEMINISMO?

ADA 1: ¿Qué son los feminismos querrás decir?... No es un movimiento único, eso es lo primero que hay que mencionar siempre porque la riqueza del movimiento de mujeres es que logró confluir muchas luchas que van en un mismo sentido que en fin es derribar todas aquellas barreras que no permiten que las mujeres lleguen a ciertos lugares como las posiciones de poder en el trabajo, en el hogar, en los gremios, en las relaciones personas en síntesis en todos las aspectos de las vida de la mujer que se encuentran oprimidos, por esto mismo tanto las luchas como el movimiento son diversas. Entonces son los feminismos no el feminismo, tanto la metodología y los caminos tienden a ser diferentes también.

ADA 2: Si, lo que enriquece al movimiento es justamente los que decía Fer, la diversidad que lo caracteriza y con el paso del tiempo las consignas de lucha se fueron agregando.

ADA 1: Las consignas que van surgiendo van mutando.

ADA 2: De generación en generación, nosotras ahora como jóvenes nos damos cuenta que hay opresiones que vivían nuestras bisabuelas y hoy nosotras quizás no vivimos las mismas o en la misma medida, pero hay otras que surgen y se re significan en el contexto y me parece que, si bien se habla de los feminismos, pero el punto de encuentro o el fin es una sociedad sin desigualdades de género.

ADA 1: Esta sociedad no incluye únicamente a las mujeres eso también es clave, mujeres niñas e identidades diversas también son actores de lucha y tienen características particulares, pero en si se busca una sociedad equitativa, y que la diversidad sea aceptada en la sociedad, y no solamente lo definido, lo binario en si lo que conocemos como hegemónico.

M: BUENO COMO BIEN ESTÁN DESARROLLANDO LA DEFINICIÓN DE FEMINISMO ES AMPLIA POR ESTO QUERÍA PREGUNTARLES DESDE OTRO LUGAR, ¿QUE NO ES EL FEMINISMO?

ADA 1: Eso es lo complicado, depende desde donde te estas parado, que bandera feminista llevas, hay mujeres ricas que independientemente de su situación de clase también son oprimidas desde su condición de mujeres, quizá yo no pueda simpatizar con eso, pero tampoco puedo decir esto no es feminismo. Hoy podemos decir que cualquiera se prende o es oportunista con cuestiones feministas, entonces hay que tener cuidado.



M: ¿A QUÉ SE REFIEREN CON OPORTUNISMO?

ADA 1: Por ejemplo, la diputada que a todas nos emocionó un montón en el debate por la interrupción voluntaria del embarazo, ella es del bloque de cambiemos y tenía un discurso hermoso, y en un montón de otras cuestiones donde también tiene incidencia y poder no lo hace, todos conocemos la política de cambiemos, entonces ¿está usando al feminismo, me explico?

ADA 2: Independientemente de eso la opresión en primer lugar es por ser mujer, la cultura machista tan arraigada en la sociedad oprime a la mujer, pero también oprime a la mujer pobre, negra, traba, esas opresiones no la sufrimos nosotras que estamos en una situación de privilegio de clase tenemos casa somos blancas, que podemos acceder a la educación. No sabría cómo referirme a lo que no es feminista, pero creo que se puede arrancar por empezar a cuestionar los privilegios, cuestionar todo. A ver (silencio) yo puedo acceder a ciertas cosas y otras personas no por su condición de clase, por las condiciones de sus cuerpos. Es muy difícil ponerse en posición punitiva y decir vos no sos feminista pero cuando hay contradicciones con los principios y valores del movimiento es obvio, como el ejemplo de Fer, esa diputada, apoyó recortes en políticas públicas.

ADA 1: Estas medidas tienen incidencia en toda la sociedad, pero particularmente en las personas que necesitan de estas políticas por sus condiciones diversas también.

ADA 2: Es contradictorio auto proclamarse feminista y después estar en un partido político o en una agrupación que no defiende realmente los derechos del feminismo, va por ese lado lo que no es feminismo.

ADA 1: Es todo lo que no responde a las consignas que pide el movimiento.

M: HACE UN RATO MENCIONABAN QUE FUERON CAMBIANDO LAS CONSIGAS ¿HAY ALGO QUE ME QUIERAN CONTAR SOBRE LA HISTORIA DEL MOVI-MIENTO DE MUJERES?

ADA 1: A mí con lo del debate por el aborto se me viene mucho a la cabeza la cuestión de los fundamentos, en el común de la sociedad y los comentarios se escuchan y entre quienes se oponen a la ley aparecían discursos como: "están matando una vida que todavía vale" y la gente piensa que nosotras nunca se pensó así, y no, el propio movimiento ya superó esa discusión y entendió que la vida de la mujer adulta con capacidad de decidir sobre su cuerpo y planificar su maternidad es la que se defiende y que la problemática está en otro lado. Eso a mí me llama mucho la atención y me parece que debe ser mencionado. Más allá de las sufragistas, creo que debe ser importante también hablar de lo que se viene que sabemos que es la ley por la IVE (haciendo referencia a la interrupción voluntaria del embarazo).

ADA 2: Estas consignas no vienen de ahora son discusiones viejas, si hay que hablar de historia me pongo a pensar en "Lo personal es político" y que hoy ya eso se tiene totalmente en claro.

ADA 1: Parece que cuando se hace mención a la historia nos dicen bueno pero ahora las mujeres ya pueden trabajar además de ser madres, pueden votar y pueden manejar etc. cosas que sorprenden pero cada vez que se quiere avanzar en algo se recuperan los discursos de las conquistas pasadas " si ustedes ya son libres", " ya pueden hacer lo que quieren" entonces al final la lucha es constante sino parece que se naturalizan ciertos avances entonces antes de hablar de historia prefiero hablar de lo que vendrá.

M: ¿HAY ALGO QUE QUIERAN COMPARTIR SOBRE EL FEMINISMO EN LA PROVINCIA?

ADA 1: Sabemos que hay compañeras de los partidos políticos en varios municipios que tienen espacios de género o de la mujer, cada uno a su manera y con sus métodos, y también hay organizaciones barriales que es muy valioso el trabajo que hacen de llevar estas discusiones a los barrios. También hay compañeras en las Universidades de Itapúa (Paraguay) y la UNILA (Brasil) que se encuentran muy cerca.

ADA 2: La verdad está pendiente conocer un poco más de la historia del feminismo, si bien sé que se gestó más a fines de los 90 y también a nivel local conocemos a compañeras más grandes que tienen muchos años de militancia y recuperar sus historias sería importante.

ADA 1: Si estas compañeras más grandes se ponen muy contentas cuando nos ven, nos encontramos con compañeras de 45, 50, 55 años o más grandes, en sus épocas salir con pollerita ya era un acto revolucionario. Lo mismo nos pasa a nosotras cuando vemos a las más jovencitas de 13 o 14 años y este re bueno.

ADA 2: Nosotras nos sentimos responsables de continuar con la lucha que empezaron hace tantos años, y yo cuando veo generaciones menores y me sorprende que la tengan tan clara y me encanta.

ADA 1: Me imagino el día que no nos tengamos que sorprender por estas cosas.

M ¿EN LA UNIVERSIDAD CUÁNDO SE ENCONTRARON CON EL FEMINISMO?

ADA 1: Yo me encontré de un "zoco" (hace referencia a un hecho sorpresivo, inesperado), porque se había venido el Encuentro Nacional de Mujeres a Posadas y me acuerdo que la noticia era: "el escándalo que hicieron", "las paredes rayadas" etc. etc. y yo ese año ingresé y tuve a una profe que nos hizo hacer una lectura diferente de toda la

situación, yo estaba (piensa) todo mal con que hayan ensuciado todo y ¿qué tenía que ver eso? Me acuerdo que en mi curso pudimos discutir y salió: ¿Que vale más? ¿el vidrio rayado que se limpia enseguida? o los reclamos que se plasman, después de hacer el ejercicio de analizar (silencio) eso me cayó la ficha de a poquito, y de repente me encontraba en la calle leyendo las consignas y buscaba los significados y revisaba y charlaba con amigas

ADA 2: Bueno a mí me toco maso en el mismo tiempo esa situación me hizo un "click" pero ahora hace unos años me pongo a pensar que ya antes en la secundaria ya me indignaban estas cosas, pero no le poníamos nombres, ahora entendemos más, aprendimos que existía el Patriarcado, había sido que eso era. En el 2015 cuando fue el primer "NI UNA MENOS" y participamos más activamente.

ADA 1: El "NI UNA MENOS" fue un hecho trascendental, yo creo que si no hubiese pasado o no íbamos a esa convocatoria ni se nos hubiese ocurrido que tenía que existir una organización feminista.

ADA 2: El femicidio de Lucía Maidana¹ me chocó muchísimo, yo miraba la foto de la compañera y aunque no la llegue a conocer pensaba ella pasó por estos pasillos, me puede pasar a mí también, después de eso nos cuestionamos todos los tipos de violencias me acuerdo que ese hecho fue muy violento y súper fuerte, en un comienzo se escuchaban rumores sobre qué tipo de relaciones tenían, si eran novios o no, pero eso ya no eran motivos.

ADA 1: Es tremendo que haya tenido que pasar algo así para que revisemos de qué manera se presentan las noticias, ahí también se siguen construyendo relatos desde la propia violencia.

^{1.} ESTUDIANTE DE 23 AÑOS QUE EL 06 DE ABRIL DE 2013 FUE ASESINADA Y EL CASO SIGUE SIN RESOLUCIÓN.

ADA 2: Otro hecho fue un caso muy conocido de un profesor que de alguna manera nos encontró a un grupo de estudiantes que sufrimos esa violencia.

ADA 1: Una situación compleja de la que podemos decir que este varón en su situación de poder, de la cual abusaba cuando se encontraba alguna víctima principalmente si era mujer o de alguna identidad diversa. Entonces este hecho nos despertó y empezamos a generar lazos. Es una pena que este caso se haya resuelto del modo que se resolvió, particularmente nosotros lo seguimos cruzando y muchas compañeras ya no continúan la Facultad después de esto.

M: ¿CÓMO SURGE EL FRENTE UNIVERSITARIO DE MUJERES?

ADA 1: Éramos varias igual que decíamos estaría bueno hacer esto, aquello, desde el 2015 con un grupo empezamos una militancia más activa con un grupo de amigas, en el 2017 participamos al 32 ENM en Resistencia, Chaco.

ADA 2: Entre nosotras más otras militantes de agrupaciones políticas dijimos un día: ¿Qué pasa? Algo tenemos que hacer porque no está solo el caso del profesor de Comunicación Social, está de tal otro y así surgían más casos. Entonces dijimos: no podemos seguir así, tenemos que juntarnos. ¿Qué falta? como podemos empezar a organizar a las mujeres de la universidad, independientemente que las agrupaciones tengan espacios de géneros no veíamos ahí la salida o no podíamos esperar más. Ahí empezamos convocando a asambleas, no teníamos idea cómo iba a ser, hicimos carteles escritos a mano, " Venite hoy asamblea a las 18:00 hs en el hall de la facultad"

ADA 1: Vinieron muchísimas compañeras, graduadas, docentes, no docentes. Fueron muy complicados esos primeros tiempos porque justamente la diversidad de los feminismos aparecía las posiciones encontradas y era difícil llegar a los consensos entonces se fue tomando forma con las que se quedaron.

M: ¿CÓMO FUE EL PROCESO DE DEFINICIÓN DEL NOMBRE DEL FRENTE?

ADA 2: Fueron como 3 asambleas (risas), primero era Frente Universitario de Mujeres e identidades feminizadas, después fue identidades disidentes y después identidades diversas, diversa, también se cuestionó si poníamos "feminista" en el nombre, nos dimos muchas discusiones para llegar al nombre.

M: ¿CUÁLES SON SUS OBJETIVOS?

ADA 1: Abordar las problemáticas y atender a las cuestiones de las identidades diversas es un desafío, sabemos que las barreras para las personas trans en la facu son mayores y creemos muy importante trabajarlas.

ADA 1: Generar un espacio de acompañamiento a las mujeres de la Universidad que estén pasando por una situación de violencia, sin revictimizarlas.

ADA 2: También buscamos combatir a todo tipo de violencia en la Universidad, también se acercaron compañeras de otras universidades que tienen otros mecanismos institucionales, pero contando nuestra experiencia ya creemos que avanzamos. También queremos fomentar la organización en otras unidades académicas que todavía tenemos como desafío. Generar espacios de formación.



ADA 1: Revisar y poder aportar a la modificación de reglamentos, estatutos y dispositivos institucionales, creemos que esto es una forma de darle calidad a nuestra institución, para mejorar el acceso a la educación, porque entre varones y mujeres podemos tener el mismo derecho a estudiar, pero siguen siendo los varones quienes nos hostigan y violentan. Bueno muchas cosas, pero el factor del tiempo también nos condiciona, este año empezamos con todo y esperamos seguir así.

ADA 2: Si, creemos que estos son los pasos para lograr la universidad feminista que decimos, y que este modelo busca la inclusión.

M: ¿CUÁLES SON LAS ACTIVIDADES QUE REALIZA-RON ESTE AÑO?

ADA 2: Asambleas, participación en el ENM, charlas, clases públicas, cine debate además la comisión de acompañamiento trabaja constantemente. La vigilia de la votación en diputados y senadores también organizamos, convocamos a la proyección del debate en vivo, en ese marco hubo ferias, música, ollas populares, en modo ritual o de celebración de esos encuentros. También hicimos una manifestación frente al Concejo Deliberante de la ciudad de Posadas, cuando se dio el debate por declararla " pro vida".

ADA 1: Ese hecho fue uno de los primeros que nos enlazó con estudiantes secundarios.



M: ¿QUIÉNES INTEGRAN EL FRENTE?

ADA 2: En este momento somos 28, la mayoría de la Facultad (FHyCS).

ADA 1: Estamos totalmente abiertas a que se sumen de otras facultades, ahora estamos generando lazos con compañeras de los albergues que son de otras facultades. Tenemos compañeras que ser estudiantes no es su actividad principal.

ADA 2: Todas estamos ahí porque queremos, entregamos nuestro tiempo, energía, ganas de compartir y transformar eso es muy valioso, nos hicimos amigas, a veces hay risas y llantos.

ADA1: Esto de organizarnos nos hacer pensar a nuestros vínculos y a la deconstrucción de un modo no patriarcal que es una tarea constante, las amistades, el amor romántico, las demostraciones afectivas entre las mujeres.

M: ¿CÓMO SIENTEN O VIVEN LA PERCEPCIÓN DE LOS OTROS?

ADA 1: Son tan diversos como nosotras, entonces hay de todo. Hay quienes piensan que está bien, pero hasta ahí, o yo no me meto en eso.

ADA 2: También hubo ciertos grupos que demostraron su rechazo, no sé si por miedo.

ADA 1: Yo creo que es justo por estas diferencias metodológicas de las que hablamos que obstaculizan la posibilidad de construir. Nosotras estamos abiertas a discutir desde la diferencia.

ADA 2: A partir de estas diferencias nosotras proponemos un espacio horizontal de toma de decisiones, y valoramos los espacios cara a cara.

M: ¿CÓMO VEN LA PROYECCIÓN DEL FRENTE?

ADA 1: Principalmente que continúe, que siga. Porque temas y problemáticas siempre van a haber. Yo espero eso porque soy consciente de que mi paso por la universidad es momentáneo, en algún momento dejaré de ser estudiante universitaria y la idea es que se continúe con la organización.

ADA 2: Queremos que se sumen compañeras de todos los claustros, el trabajo no se hace solo, es realmente muy doloroso cuando la lucha y la organización pierde fuerza y más en estas cuestiones y sabemos que es una necesidad, la idea es crecer, veo al frente como un espacio estratégico para construir el feminismo en la comunidad universitaria, que nos permita trabajar la perspectiva de género desde el momento de la formación profesional para cuando tengamos que ejercer la llevemos a todos los espacios, a nuestras casas también.

Yo si le tengo que dar un mensaje a alguna compañera le digo que no se quede con las ganas de mirar desde afuera, yo tuve la suerte de militar con mis amigas, pero el espacio no para de enriquecerse.

ADA 1: También creo que el frente es una oportunidad para ejercer la participación política, que está tan bastardeada, todas hacemos política y que mejor que ser joven, revolucionaria y estudiante universitaria para involucrarse y conocer a más personas.

M: MUCHAS GRACIAS, ESTE APORTE ES FUNDA-MENTAL DADO QUE NUESTRO PROPÓSITO ES DI-FUNDIR Y SOCIALIZAR DISTINTAS PROPUESTAS DE TRABAJO ORIENTADAS AL FORTALECIMIENTO DE LOS DERECHOS, ES APORTAR AL PROCESO DE CIUDADANIZACIÓN. Y PARA FINALIZAR ¿DÓNDE SE LES PUEDE ENCONTRAR EN LA FACULTAD?

ADA 1: En este edificio, que conocemos como Anexo San Lorenzo, en Planta Baja. Siempre están referentes.

